

Boletín 5
Agosto de 2016

EN ESTA PUBLICACIÓN:

- **Perspectivas: Implementación nacional de la Agenda 2030: ¿cuál es la función del Foro Político sobre Desarrollo (FPD)?**
- **Actualización del FPD: 4.ª Reunión Mundial del FPD**
- **Aspectos destacados del FPD (1): Investigación del FPD, estudio nacional realizado en los Países Bajos**
- **Aspectos destacados del FPD (2): Análisis de la posición que ocupa el sector privado en el Foro Político sobre Desarrollo**
- **Actualizaciones de la UE: Consultas públicas acerca del Consenso Europeo sobre Desarrollo**
- **Noticias de los miembros**
- **Próximos actos**

Perspectivas: **Implementación nacional de la Agenda 2030: ¿cuál es la función del Foro Político sobre Desarrollo (FPD)?**

Opiniones de los miembros del FPD



Michel Laloge, Jefe de Sector, Unidad de Sociedad Civil y Autoridades Locales, Dirección General de Cooperación Internacional y Desarrollo, Comisión Europea

Gracias a la inclusión de múltiples partes interesadas, la acumulación de experiencia y conocimientos especializados, y el compromiso de los miembros, nuestro foro se erige en una plataforma única que ocupa una posición destacada en la escena internacional por lo que se refiere al debate sobre temas de desarrollo, en general, y sobre la implementación de la Agenda 2030, en particular. En los últimos meses, el FPD ha abordado de manera activa el tema de la implementación de la agenda, no solamente en reuniones mundiales y regionales, sino también, y con el mismo nivel de importancia, mediante estudios de investigación nacionales que analizan el modo en que varios países se preparan para la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Dichos estudios ponen en relieve las prácticas recomendadas y las deficiencias existentes a nivel local y regional, que el FPD procurará difundir ampliamente en un esfuerzo colectivo por contribuir a la consecución de los ODS en todo el mundo. Indudablemente, la naturaleza del FPD garantiza un espacio de diálogo abierto para las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) y las Autoridades Locales (ALs) que permite formular declaraciones y recomendaciones sobre la implementación de los ODS. En mi opinión, es en este punto donde radica uno de los valores añadidos clave del foro: una voz colectiva que ocupa una posición importante y que emite mensajes firmes sobre cuestiones o debates mundiales relacionados con el desarrollo sostenible. Depende del FPD y de sus miembros hacer frente al desafío.



Izabella Toth, Estratega Corporativa Sénior, CORDAID-CONCORD

La Agenda 2030 ha sentado las bases del futuro de la cooperación internacional. Su principio de universalidad subraya enérgicamente la interconexión del mundo en que vivimos: no podemos lograr objetivos sostenibles sin atender adecuadamente a la realización de avances significativos en todo el contenido en cualquier parte del mundo. Y esta misión no la puede realizar ningún actor de manera individual. Es aquí donde entran en juego asociaciones de múltiples partes interesadas como el Foro Político sobre Desarrollo. La fuerza del FPD radica, entre otras cosas, en la fuerza del colectivo: la sociedad civil, las autoridades locales y las instituciones trabajando conjuntamente para entenderse mejor entre sí y comprender el mundo que nos rodea, nuestra función y el valor añadido en nuestra colaboración. La implementación de la Agenda 2030 tendrá lugar a nivel nacional y debe seguir los principios de inclusión de múltiples partes interesadas, como la sociedad civil y las autoridades locales. El FPD puede aportar su grano de arena preparando a sus miembros oportunamente para participar en los procesos nacionales de dicha implementación. Se trata de estar preparados para ayudar a implementar de forma conjunta con gobiernos nacionales y a organizar con las partes interesadas de países concretos procesos nacionales centrados en el diálogo y consultas con garantes, así como acciones de supervisión y rendición de cuentas. La Comisión Europea, como asociada y parte interesada principal en el FPD y en la implementación de la Agenda 2030, puede apoyar firmemente a los actores locales para que estos asuman el papel que les corresponde en la dinámica nacional. Todo ello con el fin de respaldar decididamente la implementación inclusiva y responsable de objetivos nacionales sostenibles.



Edgardo Bilsky, Director de Investigación, Secretariado Mundial de CGLU

El FPD podría ayudar a catalizar un enfoque que incluya a múltiples partes interesadas y a "localizar" la implementación de la Agenda 2030. Basándose en su propia experiencia, el FPD puede actuar de distintas maneras: 1) Puede estimular el diálogo entre las organizaciones de la sociedad civil (OSC) y las autoridades locales a nivel mundial, regional y nacional para promover conjuntamente la intensa implicación de todas las partes interesadas en las estrategias de implementación regionales y nacionales de la Agenda 2030. 2) Puede influir en las políticas de la UE para reforzar el enfoque de las múltiples partes interesadas y apoyar la "localización de los ODS" en Europa y en países socios. 3) Puede respaldar la capacidad de los miembros del FPD para participar en los procesos de seguimiento y elaboración de informes a distintos niveles. Para las autoridades locales, ambas dimensiones (el enfoque de las múltiples partes interesadas y la "localización" de los objetivos y las metas de la Agenda 2030) son fundamentales para asumir la titularidad efectiva a nivel nacional y local. El diálogo nacional y las plataformas multi-actor pueden contribuir a la integración de los ODS en las estrategias de desarrollo nacional, garantizar políticas intersectoriales compartidas, maximizar la contribución y la función de los distintos niveles de gobernanza y de las partes interesadas, y ayudar a identificar e incluir a los más vulnerables. Basándose en los compromisos previos adoptados con las OSC y las ALs, la UE debería apoyar y supervisar el empoderamiento de estas partes interesadas y promover y desarrollar un entorno institucional propicio. El FPD puede ayudar a fomentar y supervisar este proceso.



Cornelius Hacking, Grupo de Trabajo GPEDC

El FPD brinda una oportunidad única para promover la función y la importancia de la sociedad civil con respecto a la implementación de la Agenda 2030. Más que nunca, el intercambio de experiencias y el aprendizaje contribuirán a la eficacia de las acciones de las OSC, no solamente a nivel de implementación de proyectos sino también en el ámbito superior e igualmente importante del trabajo conjunto para proteger el entorno en que pueden desarrollar sus operaciones. A fin de lograrlo, agradecería una participación mayor en el FPD de los Estados miembros y, por ejemplo, la organización de debates sobre la programación conjunta de nuestra ayuda bilateral y sobre la manera de unir fuerzas para crear y proteger el entorno propicio que resulta tan necesario para el trabajo de las OSC, ya sea sobre desarrollo o sobre derechos humanos. A tal fin, es posible que la configuración del FPD deba cambiar ligeramente, distanciándose de las grandes mesas redondas (reconociendo, no obstante, la importancia política de las mismas) y evolucionando hacia el trabajo conjunto. Esta idea adquiere una relevancia aún mayor si atendemos a la importancia que cobran las asociaciones multi-actor con respecto a los ODS: el FPD parece ocupar una posición ideal para trabajar en la constitución de dichas asociaciones.

Actualización del FPD: 4.ª Reunión Mundial del FPD

La 4.ª Reunión Mundial del Foro Político sobre Desarrollo (FPD) se celebró en Bruselas entre los días 14, 15 y 16 de marzo de 2016. Esta sesión brindó la oportunidad a unos 160 representantes de Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) y asociaciones de Autoridades Locales (ALs), al sector privado, instituciones regionales y representantes de la Comisión Europea y de Estados miembros de la UE de reunirse y debatir sobre cuestiones de importancia mundial en el contexto de la implementación de la agenda de desarrollo recién acordada. El programa de la reunión incluía una serie de asuntos cruciales como la revisión del Acuerdo de Asociación ACP-UE firmado en Cotonú, los próximos pasos de cara al acuerdo de Hábitat III, la Segunda Reunión de Alto Nivel de la Alianza Mundial de Cooperación Eficaz para el Desarrollo (GPEDC), el entorno propicio para la Agenda 2030 y la revisión de la política de desarrollo de la UE.



Durante la reunión, los participantes también pudieron intercambiar opiniones sobre la revisión del propio FPD, actualmente en curso. La 4.ª Reunión Mundial del FPD concluyó con observaciones acerca de la evolución del FPD desde su creación, así como de las perspectivas de progreso. El FPD ha desempeñado una función muy importante en la mejora de la interacción entre las distintas partes interesadas del Foro y debería ampliar su compromiso para alcanzar un nivel aún mayor de diálogo político. Durante este año se celebrarán más reuniones del FPD (una reunión de múltiples partes interesadas en la región de Latinoamérica y una reunión regional en África) que brindarán más oportunidades para que los miembros del FPD se reúnan y debatan. Lea el **informe de la reunión**¹ completo y vea los **vídeos de la reunión**².

1 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/document/4th-global-pfd-meeting-report>

2 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/minisite/media/videos/global-pfd-meeting-2016>

Mensajes clave de la reunión

1. El 2015 fue un año excepcional en términos de gobernanza global y dió lugar a la celebración de acuerdos sin precedentes (p. ej., Agenda 2030, Financiación para el Desarrollo o la COP 21). La prioridad que comparten los participantes del FPD es garantizar que los compromisos contraídos se pongan en práctica a nivel nacional.	6. La relación y el equilibrio entre comercio y desarrollo sigue siendo un tema polémico que se menciona en los distintos procesos que se han debatido durante el FPD mundial (Cotonú, Hábitat III, HLM2 y la revisión de la Política de Desarrollo de la UE).
2. La implementación de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) será un proceso paulatino que requerirá la coordinación de políticas interrelacionadas, la implementación oportuna de la Agenda de Acción de Adís Abeba y la integración de los retos actuales, principalmente (pero no de forma exclusiva), aquellos que están relacionados con la migración y la seguridad de las personas.	7. La calidad de los sistemas de datos y de supervisión es fundamental para disponer de la información adecuada y garantizar el progreso; por lo tanto, es esencial generar la capacidad necesaria para integrar los sistemas de supervisión y recopilación de datos adecuados en el trabajo de todos los actores.
3. La implementación de los ODS requiere la participación activa, la financiación adecuada y el desarrollo de capacidades a nivel local.	8. Aparte de la estructura de gobernanza y la participación de las distintas partes interesadas en el proceso de diálogo, es obligatorio buscar fuentes de financiación que, teniendo en cuenta la magnitud de los retos, garanticen la implementación de Hábitat III y los ODS. La movilización de los recursos financieros necesarios es un requisito previo fundamental para la comunidad para el desarrollo.
4. Un nuevo Acuerdo de Asociación de Cotonú debe centrarse principalmente en contenido, como las agendas, las tendencias y los desafíos que caracterizan al mundo actual: por ejemplo, la migración, el cambio climático y los ODS. Asimismo, debe garantizar un espacio más amplio para el diálogo político con todas las partes interesadas (ALS, OSC, el sector privado, etc.) que desempeñan un papel esencial en el proceso.	9. Los objetivos globales requieren mejoras en la coordinación de todos los actores que participan en la cooperación internacional. Estas mejoras deben tener en cuenta la contribución y el papel relevantes de las distintas partes interesadas (gobiernos, sector privado, OSC, ALS, sindicatos, etc.) y el uso de los instrumentos (programación conjunta, uso de sistemas nacionales, etc.) que mejor satisfagan los requisitos de implementación de la nueva agenda mundial.
5. Si bien aún queda mucho que debatir sobre la forma futura de una nueva asociación UE-ACP, uno de los aspectos clave radica en la cuestión de si es necesario que sea un acuerdo legalmente vinculante.	10. Los espacios comunes para múltiples actores han demostrado ser una herramienta útil para encontrar puntos de confluencia y avanzar juntos, así como para generar consenso en torno a objetivos de desarrollo colectivo. A este respecto, hay que aprovechar los buenos ejemplos para reproducirlos en el FPD y a otros niveles.

Aspectos destacados del FPD (1): Investigación del FPD, estudio nacional realizado en los Países Bajos

El FPD fomenta la investigación comparativa sobre el papel de las estrategias nacionales en la implementación de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) y el papel que desempeñan los grupos multi-actor en ese proceso. El primer estudio ya está completo y disponible [aquí](#)³. La investigación realizada en los Países Bajos ofrece una perspectiva única, ya que es tanto un contribuyente neto a la comunidad internacional de desarrollo como un ejecutor de la implementación de los ODS de acuerdo con la Agenda 2030. Los Países Bajos ofrece ejemplos de cooperación local sólida entre las OSC y las ALS, así como de una sociedad civil activa y dinámica. El informe presenta los cambios recientes en la política y los efectos en la financiación, además de aportar ejemplos de asociaciones multi-actor para implementar los ODS. Si bien la estrategia nacional para implementar los ODS aún se está concretando, el informe incluye información sobre cómo podría ser, así como los puntos de vista de todas las partes interesadas. Las recomendaciones específicas que se extraen son las siguientes:

- Adquirir de forma más explícita un papel coordinador para implantar los ODS y seguir favoreciendo y apoyando los acuerdos de colaboración entre los distintos grupos interesados para fomentar el diálogo y los intercambios en la implantación inclusiva de la agenda.
- Ampliar el liderazgo político de la agenda de la ministra de Comercio Exterior y Cooperación al Desarrollo a otros ministros.
- Utilizar los ODS en los distintos ministerios para informar e involucrar a actores externos al sector del desarrollo.
- Utilizar la agenda de los ODS para la coherencia política para el desarrollo (sostenible). Los Países Bajos ya cuentan con un gran bagaje en esta área, lo que hace que este país sea un líder creíble en este tema.
- Combinar a los supervisores existentes de los institutos de investigación gubernamentales holandeses (PBL, CBS, CBP y SCP) para desarrollar un sistema de control completo para los ODS.

Para obtener más información, lea el [resumen ejecutivo](#)⁴ y el [informe completo](#)⁵.

3 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/blog/pfd-research-netherlands-country-study-completed>

4 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/document/pfd-research-national-strategies-supporting-implementation-agenda-2030-netherlands-executiv>

5 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/document/pfd-research-national-strategies-supporting-implementation-agenda-2030-netherlands-report>

Aspectos destacados del FPD (2): Análisis de la posición que ocupa el sector privado en el Foro Político sobre Desarrollo

por Amath Ba, Consejo Nacional del Patronato (CNP) de Senegal; Catalina Peraffán Londoño, Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI-OIE); A. Wahab Bakar, Federación Malaya de Empresarios (MEF-IOE); Rodion Kolyshko, Federación Ucraniana de Empresarios (FEU)

La Reunión Mundial del Foro Político sobre Desarrollo de 2016 se celebró los días 14 y 16 de marzo de 2016 en Bruselas, y marcó un punto de inflexión en la evolución del espacio de intercambio entre la Unión Europea y sus socios (representantes de la sociedad civil, autoridades locales y el sector privado), mientras que la percepción del sector privado dentro del FPD fue un tema que se mencionó de forma recurrente en los siguientes ámbitos:

- Función positiva en la creación de riqueza y empleo.
- Responsabilidad en la degradación medioambiental y la extensión de la corrupción.
- Impacto en el desarrollo de las ciudades y la organización de comunidades nacionales.
- Contribución a la definición y la aplicación de la política pública.
- Fomento de los derechos humanos y desarrollo del capital humano.

En relación con estos temas, se examinó el sector privado como actor líder en el ámbito de la responsabilidad social, pero de manera genérica, como si fuera un bloque único e indivisible. No obstante, en función de si se trata de crear empleo y riqueza, contribuir a la comunidad en términos de buena gobernanza y protección medioambiental o contribuir a la financiación para el desarrollo, el sector privado debería verse como un sector polifacético que incluye varios componentes como, por ejemplo, la artesanía, pequeñas y medianas empresas, grandes empresas nacionales públicas o privadas y corporaciones multinacionales, cada uno de los cuales tiene diferentes medios, objetivos e intereses estratégicos.

En consecuencia, los discursos que hacían referencia al sector privado en su conjunto sonaron a menudo como si fueran dirigidos principalmente a las multinacionales. Sin embargo, actualmente existe el consenso real de que el desarrollo local se alcanzará si se promueve y estructura la artesanía, y si se refuerza el tejido de las PYME y su competitividad.



Actualizaciones de la UE Consultas públicas acerca del Consenso Europeo sobre Desarrollo y la Agenda Mundial de la UE

Consultas públicas acerca del Consenso Europeo sobre Desarrollo Esta es su oportunidad para contribuir. La UE y los Estados miembros están decididos a implementar la Agenda 2030 mediante acciones internas y externas. En este contexto, una política de desarrollo de la UE renovada debería tener en cuenta las condiciones y las tendencias mundiales en constante evolución para garantizar que la cooperación al desarrollo y otras acciones externas sean apropiadas con los objetivos planteados hasta el 2030. La UE se compromete a asumir la parte que le corresponde en la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y a continuar su liderazgo duradero en cuestiones de desarrollo a nivel nacional y mundial. Para hacerlo de forma óptima, los cambios fundamentales realizados en el marco mundial para el desarrollo sostenible se deben reflejar en la política de desarrollo de la UE, cuyas orientaciones principales se establecen en el Consenso Europeo sobre Desarrollo de 2005 y en la Agenda para el Cambio de 2011. El Consenso revisado debería resaltar los vínculos con otras áreas de la acción externa de la UE (como la política exterior y de seguridad, los derechos humanos, la cooperación comercial, en investigación y en innovación, la respuesta ante la crisis y la ayuda humanitaria) y los aspectos externos de las políticas de la UE pertinentes, como la política medioambiental, y mejorar la coherencia entre ellos.

Puede contribuir a la revisión del Consenso Europeo sobre Desarrollo en el vínculo que se incluye a continuación (abierto hasta el 21 de agosto): <https://ec.europa.eu/eusurvey/runner/ConsultationEuropeanConsensusDevelopment>



PRÓXIMOS ACTOS:

Reunión Regional de África del FDP, del 3 al 4 de octubre de 2016, Senegal

Hábitat III, del 17 al 20 de octubre de 2016, Ecuador

Reunión de Segundo Nivel de la Alianza Mundial: del 28 de noviembre al 1 de diciembre de 2016, Kenia

5.ª Reunión Mundial del FPD: 22 y 23 de marzo de 2017, Bruselas

Noticias de los miembros

□ Vea la iniciativa reciente de la CRUZ ROJA sobre los migrantes: "Derechos de los migrantes en acción". Hay más información disponible en [la página web del proyecto](#)⁶ alojada en el sitio web de la Oficina de la Cruz Roja/UE. Por [OFICINA DE LA CRUZ ROJA/UE](#)⁷, mayo de 2016.

□ Lea el estudio sobre la asociación de gobiernos locales y regionales en países socios de la UE: [Diálogo y desarrollo de capacidades de las autoridades locales y regionales en países socios de la UE en las áreas de desarrollo y gobernanza local](#)⁸, por [Platforma](#)⁹, 2015.

□ Lea [aquí](#)¹⁰ sobre las audiencias informales para los Gobiernos Locales en el proceso Hábitat III. Siga las acciones del grupo de trabajo mundial de gobiernos locales y regionales en: [www.gtf2016.org](#). Para incluir una perspectiva local en la Nueva Agenda Urbana y unirse a la campaña en Twitter, utilice el hashtag [#Listen2Cities](#) y [#Habitat3](#), por [UCLG](#)¹¹ y [Platforma](#)⁹, mayo de 2016.

□ Consulte la [nueva resolución](#)¹² sobre la cooperación para el desarrollo adoptada en el último [Congreso de la Confederación Sindical de las Américas \(CSA\)](#)¹³, celebrado en São Paulo, por [CSA](#)¹⁴, abril de 2016.

□ Lea el [informe](#)¹⁵ sobre el Foro inaugural de Financiación para el Desarrollo del ECOSOC y la [opinión](#)¹⁶ de Matt Simonds, TUAC/ITUC: "Después de un año de compromisos y de elaboración de la agenda, el 2016 es el momento de llevar a cabo la implementación," por [ITUC-CSI](#)¹⁷, abril de 2016.

6 <http://www.redcross.eu/en/What-we-do/International-Development/Migration-and-Development/Rights-of-Migrants-in-Action/>

7 <http://www.redcross.eu/en/Home/Welcome/>

8 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/document/dialogue-and-capacity-building-local-and-regional-authorities-eu-partner-countries-fields-d>

9 <http://www.platforma-dev.eu>

10 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/blog/local-governments-call-un-listen-cities-habitat-iii-local-authority-hearings>

11 <https://www.uclg.org/es>

12 <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/document/new-resolution-development-cooperation-adopted-last-congress-trade-union-confederation-amer>

13 <http://www.csa-csi.org/HomelllCongreso.asp>

14 <http://www.csa-csi.org>

15 <http://www.ituc-csi.org/sindicatos-en-el-foro-inaugural?lang=es>

16 <http://www.ituc-csi.org/foro-inaugural-de-seguimiento-a-la?lang=es>

17 <http://www.ituc-csi.org/?lang=es>

Contacto para obtener más información



Para obtener más información, contacte:

Comisión Europea, DG DEVCO

Unidad B2 - SOCIEDAD CIVIL Y AUTORIDADES LOCALES

E-mail: europaaid-b2@ec.europa.eu

or visit: <http://capacity4dev.ec.europa.eu/policy-forum-development/dashboard>